

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., martes 1º de abril de 1913 || Nm. 366

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA.—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante re-
cetará en la BOTICA UNIVERSAL,
frente al MERCADO.—Teléfono nº 315.
Apartado de correos nº 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Unicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A Cj. 85.00

Sillas para niños de escritorio
Perchas
Sillones
Mecedoras
Lavatorios
Lavavos
Cocinas de hierro
Lámparas
Macetas

Alfombras
Petates
Línollin
Tohallas
Género para mantel
Tapetes de mesa
Servilletas
Sábanas de hilo y algodón
Servicios de mesa
Porcelana, loza y cristalería

Como artículo especial, PANOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & C^o

Dr. Alejandro Rivas Vázquez,

ABOGADO

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel

de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

Se necesita una casa pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes \$ 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

OJO

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,
JORGE CASTRO G.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MABAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

De Heredia

El hogar de nuestro muy estimado amigo y copartidario, don Aquileo Gutiérrez, ha sido aumentado con un robusto y precioso chiquitín; cuya bendición del cielo, ha venido a colmarlos de muchas felicidades. Permita Dios que sea un buen hijo y hombre útil a la Patria. Nuestra enhorabuena para los esposos Gutiérrez-Bolaños.

RUISEÑOR

Marzo 28 de 1913.

SUCESOS MUNDIALES

México, 27.—Huerta ordenó la prisión del General Treviño que se encontró en Monterrey en camino para la capital. Zepeda, Gobernador del distrito federal, encuéntrase preso en el palacio nacional, acusado criminalmente.

Río Janeiro, 27.—El General Rafael Reyes, ex Presidente de Colombia, llegó y entrevistado, declaró que visitará todos los países de la América latina para estrechar la unión entre ellos y estrechar relaciones más amistosas entre los descendientes de los españoles y portugueses y conversó sobre el asunto con el rey Alfonso y el Presidente de Portugal, y que ambos altamente complacidos le ofrecieron su cooperación; que publicará un libro refutando las expresiones de Jales Bryce sobre el Brasil, que son falsas e injustas. Se anuncia oficialmente que Sanzas Dantas ha sido nombrado Ministro en Buenos Aires. En la demostración de anoche, los oficiales del ejército y Marina en el honor del Presidente, el general Souza Aguiar dijeron que el ejército y Marina nunca se dejaban seducir por la campaña de falsos republicanos y proclamaron su solidaridad con el jefe de la nación y el ejército.

Viena, 28.—Un despacho de Sofía al Politsh correspondiente, dicen que los aliados convienen en aceptar los términos ofrecidos por las potencias como base para la negociación de paz. El despacho agrega que los aliados están listos para cesar las operaciones antes que se llegue a un advenimiento con Turquía porque ellos desean sinceramente el pronto restablecimiento de la paz.

Belgrado, 25.—El bombardeo de Scutari se suspendió ayer por orden del gobierno serbio, obrando así por los consejos de los Ministros francés y ruso en ésta; quienes notificaron a Pashic que las potencias han llegado a la inalterable decisión de que Scutari debe pertenecer al futuro estado de Albania.

Salónica, 25.—Zarpó para Atenas el Amphrit, llevando el cadáver de Jorge. El embarque fué solemne; la ciudad estuvo enlutada para la despedida. El cortejo fué imponente. Los representantes de todas las naciones, oficiales navales extranjeros y toda la marina. El Gobierno contestó a Austria decléndole: permitiremos a los paisanos abandonar a Scutari pero protestaremos a las potencias su actitud considerándola como infracción de la neutralidad.

Puerto Plata, 25.—Asegúrase que el General Arias organiza una revolución para derrocar al Presidente Procopio Novel, hermano del Obispo ex Presidente.

Pasa á la 4ª página.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26—11

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Sólo progresistas

DE WOODROW WILSON

Contemplando de frente las responsabilidades que van a pesar sobre mí, siento que he actuado, que voy a actuar y actuaré como capacidad representativa. Algunos hombres han sido tardos para observarlo, pero la mayoría de nosotros ha visto que el pueblo de los Estados Unidos ha expresado una preferencia definida. Soy uno de los instrumentos por medio de los cuales esa voluntad va a ser puesta en práctica, pero yo soy para un corto tiempo y esa voluntad es para todo un extenso futuro. El pueblo americano ha vuelto su mirada hacia una dirección definida y partido u hombres que no vayan con él en esa dirección, serán rechazados.

He sido llamado a interpretar lo mejor posible los ideales del pueblo de los Estados Unidos y a actuar por medio de la instrumentalidad de personas que representen esos ideales. En este sentido mis poderes no son limitados. Mi honor sagrado está comprometido en ello y con eso está dicho todo. De consiguiente no procedo con espíritu exclusivista cuando hablo de progresistas, y sólo de progresistas. Estoy hablando como representante del pueblo de este gran país.

Experimento un gran placer en hallar, por donde quiera que vuelvo la vista, grupos, mentes y conciencias que caminan en la dirección del impulso que ahora mueve a la Nación como un conjunto. Y no preveo por lo mismo serias divisiones en la marcha del Partido Demócrata como corporación nacional, antes bien sólo puedo evidenciar en él señales de solidaridad. Está dirigido por hombres que son absolutamente libres para hacer lo que han prometido y que llevan sobre las promesas que hicieron la vida del partido. Los votos de la Nación han tenido confianza en nuestro partido y vamos a corresponder a esa confianza.

En esta ocasión el Partido Demócrata se vigorizará o caerá, según que cumpla o no lo que ha prometido a los votantes de los Estados Unidos. «Nosotros, el pueblo», como empieza la Constitución, estamos a la expectativa de ver como se cumplen nuestras esperanzas.

Pero debo reiterar lo que otras veces he dicho: que los destinos del futuro de este país no dependen sólo del Gobierno. Ellos dependen de los procedimientos de los hombres de los Estados Unidos. Dentro de la nación hay un gran grupo de hombres honorables que han vivido una larga carrera de negocios sancionada por su conciencia y su interpretación de las leyes. Pero ellos no han apartado su vista de sus libros de contabilidad y han tenido sus energías tan absorbidas en la contemplación de las empresas con que han estado identificados, que no se han dado cuenta de lo que por fuera pasaba en sus relaciones con ellos. Ahora empiezan a darse cuenta de ello. La esperanza de América se cifra en el cambio de actitud de los hombres de negocios hacia las actividades con las cuales ellos se encuentran unidos, en el futuro. La Nación no puede marchar hacia adelante si no hay concierto de juicio y de propósitos entre sus hijos. El progreso realizado bajo lo espúreo de las leyes es generalmente imperfecto y rara vez permanente.

Como lo he manifestado en otras ocasiones la resolución del inmediato futuro depende de cuatro circunstancias que deben cumplirse. Primero y principalmente, nosotros debemos gobernar y administrar los recursos generales de este país en beneficio común. Las restricciones

en este sentido no son de buena política. Pero hasta el día en que los hombres de negocios de América declaren su firme voluntad de gobernar los negocios públicos en bien de los demás, como los propios, será muy difícil idear un proyecto en bien de los demás.

Los productos naturales, en segundo lugar, deben estar a la disposición de los americanos en iguales términos. Pero esto no indica que el Gobierno deba señalar los precisos términos en los cuales ellos deben ser aprovechados, pero sí que no se harán diferencias entre aquellos que pretenden tener acceso a dichos recursos.

Análogo al procedimiento para la explotación de aquellos recursos, y muy necesaria por lo mismo, es la tercera necesidad que hay que llenar. El crédito de este país debe ser puesto a la disposición de todos en iguales condiciones. No sólo eso, pues el crédito debe ser establecido en provecho de todos. Esto debe ser meditado por los banqueros y los hombres que tienen el control del crédito en el país. Esta necesidad debe ser atendida por ellos no sólo por el bien general sino también por el suyo propio, porque hasta que ella sea atendida los intereses de los bancos no gozarán de la confianza del país.

Por último y como cuarto de nuestros propósitos generales, debemos tratar de que los negocios de Estados Unidos sean absolutamente libres de todo género de monopolio. Los Estados Unidos tendrán suficiente poder para cuidar de sí mismos cuando sus energías sean por entero libres y cuando ninguno pueda tener temor de otro; cuando todo hombre tenga el mismo derecho y la misma oportunidad que otro para realizar un negocio; cuando cada hombre sepa que la comunidad de negocios está abierta para él. Entonces vendrá una estación de prosperidad para este país, nunca conocida ni siquiera soñada.

Tienen algunos la idea de que soy partidario de la lucha por entretenimiento. Un amigo me decía que yo le recordaba un su perro montañés. El animal lo veía con mucha tristeza un día, y el dueño buscando la causa concluyó en pensar: el pobre no tiene con quien pelear. El no podía encontrarle un perro para satisfacer sus deseos.

Pero ese no es mi temperamento. Soy por naturaleza muy pacífico, persona muy dócil, pero me gusta sentir en mi espíritu el acicate profundo de la lucha por algo, algo más grande que mi persona, y tratar de alzarlo, al menos durante la lucha, hasta el objeto por el cual la acometo. En eso siento satisfacción.

Pienso que una mayoría del pueblo americano piensa hoy así: "Tenemos que ir adelante, al más allá de nosotros. Hemos encontrado el viejo camino y lo vamos siguiendo. Todo el que venga con nosotros sea bienvenido". Realmente, esa es mi propia actitud. Si mi consejo es oído, nosotros no iremos a preguntar a ninguno por su camino, con tal de que vaya adelante. Pero no nos contentaremos con su palabra; debemos observar sus pasos. Porque él debe ir cuando nosotros vamos y debe encontrarse en el mismo camino si es de nuestra compañía.

Temo que haya algunos que piensen que abrigo amargos sentimientos hacia ellos. Es a ellos, particularmente, a quienes me gustaría ver, y sostener con mis brazos, recorriendo conmigo hasta el fin esta jornada.

EMELIN

Nuevo Comandante en Heredia

Por resolución de la Comandancia en Jefe del Ejército fué nombrado Segundo Comandante de Policía de la ciudad de

Heredia, en sustitución de don Ramiro Chacón, el capitán don José M^o Agüero, quien, como empleado de la policía de esta ciudad ha demostrado competencia y rectitud.

Celebramos esta feliz resolución por el bien de los heredianos, a quienes, sin duda va a complacer mucho el nombramiento hecho.

De Heredia

Retrasado por exceso de material

No hace mucho tiempo ocurrieron en esta ciudad varios hechos que causaron la indignación de las personas honradas, y principalmente la de los católicos de este lugar: esos hechos fueron ciertos balles llamados vulgarmente DE CANDIL, en que se hacía derroche de inmoralidad; y la indignación subió de punto al tenerse noticia de que a esos balles asistía el Segundo Comandante de Policía, Ramiro Chacón, participando de esos jolgorios y dando por consiguiente con su presencia más animación a ellos, como es natural, puesto que los asistentes y organizadores de esos CHISPESOS al verse honrados con la grata presencia de dicha autoridad se animaron y entusiasmaron de tal manera que repletaron por varias veces dichos balles pues sabían que estaban amparados por esa autoridad de policía. Esto provocó, como hemos dicho, la ira de los católicos de este vecindario y sobre todo la de los padres de familia que veían en esos espectáculos el inmenso peligro para sus hijos; y bien recordamos estas palabras del vecindario católico que herido en lo más hondo de su alma, decían: «Cómo es posible que en esta ciudad de Heredia, que se tiene por tan católica se toleren estas cosas y que ellas, lejos de ser impedidas por el Comandante de Policía citado, como era su deber las autorizase con su presencia. Varias de esas personas indignadas por tales hechos protestaron por la prensa, llamando la atención de la autoridad que está obligada a vigilar por la moralidad pública y se quejaban con justísima razón de que lejos de impedirlos los proteja y fomentaba. Con dolor vemos ahora que varias de esas personas que en aquella fecha recriminaban la actitud de la autoridad a que nos referimos, vienen hoy, guiados únicamente por la pasión política, pues esto no tiene otra explicación, firmando una solicitud que se publicó en *El Noticiero* del 25 de este mes en que piden la conservación en su puesto de la citada autoridad, alegando como motivo para ello que es cumplidora de sus deberes. ¡Ob contradicción lamentable de estos señores!, pero sabéis la explicación de ella? bien me figuro que sí o por lo menos que lo imagináis; es que en aquella fecha no era tiempo todavía de hacerle guerra al PARTIDO REPUBLICANO, ahora que lo es, sus enemigos, que no pueden ver con buenos ojos que este partido llegue al Poder, lo que nadie duda en estos momentos, no pierden ocasión para atacarlo, y como saben que el Comandante referido se ha declarado ya enemigo franco de este partido, lo que ha demostrado en varias ocasiones cuando se le ha presentado la oportunidad, se han dicho: pues bien se trata de combatir ese partido, y nuestras firmas se piden con tal objeto, allá van aunque tengamos que sacrificar nuestras ideas religiosas

Otros de los firmantes de la solicitud referida son de los que en otros tiempos y no muy lejanos días, como por ejemplo, en la campaña política de 906 protestaban con toda energía, como republicanos que se daban, de las autoridades arbitrarias que cometían toda clase de atropellos y venganzas contra los indefensos ciudadanos que no comulgaban con las ideas del partido político que en aquellos tiempos de ingrata recordación, pero que ya para dicha de este país no volverán jamás, protegían los presidentes que desde su llegada al Poder, ya tenían el compromiso formal de ayudar al que ellos creían que debía de sucederlos, como una candidatura oficial en la que, por orden de su jefe, desde el primero hasta el último empleado tenían obligación, bajo la pena de perder su puesto, de trabajar por el candidato oficial que debía de ser elegido; y esos que en ese entonces gritaban con toda la fuerza de sus pulmones, contra la imposición, los vamos hoy tratando de defender, con la mira de que se les conserve en su puesto, a una autoridad que ha dado principio a su tarea de atacar a los republicanos, ejerciendo venganzas parecidas a las que se cometían por aquellas autoridades de los gobiernos pasados del despotismo y de crueldad.

Pero llegará la candidez de todos esos señores que se empeñan por sostener autoridades que no den completas garantías a todos los ciudadanos por parejo, sin miramiento de color político alguno, y que lejos de dar garantías lo que dan son desórdenes a sus subalternos para que con cualquier pretexto hostilicen al que hoy es republicano, a suponer que esas autoridades se conserven en sus puestos una vez que el Jefe de la Nación se entere de esas irregularidades con las cuales tratan de menoscabar su prestigio? Se han olvidado esos señores de que quien gobierna hoy es el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno? Si se han olvidado de esto, bueno es que lo recuerden; y entonces ya pueden abandonar la idea, si es que la han tenido, de que con firmas y súplicas se puede conseguir en estos tiempos en que impera un Gobierno cuya norma desde su principio ha sido y será hasta el fin el fiel cumplimiento de la ley y por consiguiente el que hará que en la presente campaña electoral se respeten

Encarnizada contienda en Los Frailes

Autoridades y particulares heridos

Relato completo de la tragedia

En el pueblito conocido con el nombre de «Los Frailes», jurisdicción de Desamparados, tuvo lugar el sábado a las 4 de la tarde una encarnizada pelea entre autoridades y particulares, dando por resultado que algunos individuos salieran heridos.

Un testigo presencial del suceso sangriento nos manifestó que aquello fue horroroso.

Los vecinos de ese caserío llenos de pavor, abandonaron sus moradas creyendo que se trataba de una guerra civil.

La alarma cundió rápidamente y a larga distancia, expandiéndose por los pueblos circunvecinos, sembrando en los ánimos una espantosa inquietud.

Antecedentes

El señor Agente de policía de «Los Frailes» don Salomón Mora, recibió orden del señor Jefe del Crimen de Cartago para capturar a Ciríaco Zequeira, radicado en Frailes, por haber este sujeto macheteado en los altos del Tablazo al suegro de su hijo Marcelino don Benjamín Padilla.

En vista de esta orden de captura, el señor Mora, conocedor de las hazañas de Zequeira, hubo de prepararse convenientemente, a fin de evitarse perjuicios; para ello pidió auxilio a los Agentes de Policía de San Cristóbal y de San Andrés, pueblitos vecinos de los Frailes.

El señor Agente de Policía de San Andrés se encontraba a la sazón, en Frailes. Acompañado por estas dos autoridades más, el señor Mora se dirigió hacia el lugar donde se encontraba el Sr. Zequeira.

Se traba la contienda

Al llegar los agentes de policía a los dichos a la casa de Zequeira, fueron recibidos con un nutrido tiroteo de revólveres, y del cual, salió herido en el arco costal izquierdo, por 4 balines, el señor Mora.

No por eso decayó la lucha. Los agentes de policía de San Cristóbal y San Andrés, siguieron sosteniendo los disparos, con laudable espíritu de valentía.

En el acto, salieron de la casa de Zequeira, inclusive éste, todos los familiares armados con revólveres y cuchillos, agrediendo a las autoridades.

El agente de San Cristóbal, apuntó a Zequeira, hiriéndolo.

de que sus subalternos no se inmiscuyan en la política ejerciendo presión con ninguno y menos abusando de su autoridad, empleados como el que tratan de sostener.

No se crea que se han emprendido trabajos, como se ha querido dar a entender por la remoción del Segundo Comandante de Policía de aquí, eso sería darle mucha importancia a su persona, únicamente se ha puesto en conocimiento del Gobierno ciertos hechos incorrectos de dicho Comandante, que indudablemente son suficiente motivo para su cambio. Tampoco es nuestra pretensión que se nombre un Comandante de color fernandista, basta que éste sea honrado, de buenos antecedentes, sin pasión política y que, por lo mismo pueda ser verdadera garantía para los ciudadanos de este lugar. Esto es lo que se desea en Heredia y lo que esperamos y solicitamos muy respetuosamente al señor Presidente de la República.

RAYOS DE SOL

Heredia, 28 de marzo de 1913.

Va a llover !!

Los que quieran obtener un economizo y buen repasto de guinea o un potro de gengibrillo, que rieguen la semilla antes de que el agua apelmace mucho la tierra; mejor si se riega la semilla en visperas de los primeros aguaceros; otra condición necesarísima: es comprar buena semilla y a un cosechador viejo del oficio, estas condiciones las reúne la que vende garantizada Ernesto Valverde, en el único depósito, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico. Apartado de correo, 174. Teléfono n^o 360.

Con esta baja del enemigo, tomaron más ánimo los agentes y siguieron disparando sobre los asaltantes, hiriendo a Foro Navarro Rojas, yerno de Zequeira y a una hija de este último, llamada Emilliana Zequeira, de 12 años de edad, en una pierna, sonriendo el triunfo, al final, por parte de las autoridades.

Traslado de los heridos

El domingo en la tarde, el agente de Frailes, señor Mora, era conducido en camilla a esta ciudad, para ingresar al Hospital, sobre los hombros de sus amigos Ignacio y Samuel Urefia, Custodio Mora y Jesús Mora, acompañado, además, por gran número de vecinos.

Igualmente lo fue el señor Zequeira quien ingresó a la casa de salud del doctor Rodríguez.

Al pasar por Desamparados el señor Mora, fue atendido por el médico de esa localidad, el doctor Chacón, quien le practicó las primeras curas.

Quién hirió a Mora?

Según declaraciones tomadas ya, quien hirió al señor Agente de Frailes fué un hijo de Zequeira llamado Marcelino. Ciríaco se encontraba durmiendo cuando llegaron las autoridades a prenderle.

Más heridos

Nos comunican que los heridos ascienden a 6 ó 8. Zequeira dice que casi toda su familia está baleada, en cuenta una hija suya de pocos años de edad.

La señora de Mora

está profundamente impresionada con el lamentable incidente. Siguió a su marido desde Frailes a esta ciudad y se encuentra al lado de él en el Hospital; dice que su esposo será operado hoy para extraerle los balines y que en caso de que muera—rogamos nosotros porque así no suceda—su muerte será gloriosa porque sucumbió en aras de su deber, cumpliendo fielmente con sus obligaciones. Eso decimos nosotros.

El cuerpo médico espera salvar al señor Mora.

Tócanos lamentar esta doble desgracia, esperando que los heridos recuperen su salud a la mayor brevedad.

CHISMES De Sta. Bárbara

Con una espléndida propia de un pueblo culto y religioso, se celebró en este lugar la tradicional Semana Santa. Es digna de encomio la actividad del señor Cura, don Emeterio Martínez, en todo aquello que a su cargo atañe y sobretodo el desinterés que le anima, en el cumplimiento de actos semejantes.

Al hogar del honrado y recto Jefe Político, don Floriberto Moreira, ha llegado a aumentar el número de su descendencia, un nuevo chiquitín. Que la estrella de la felicidad guíe sus pasos en el sendero de la vida, son nuestros deseos.

Ha vuelto al desempeño de sus funciones, después de una corta licencia, el Alcalde propietario don Raul Cortés Ramírez. Lo saludamos.

La apreciable esposa del actual Director de escuelas, don Ignacio Barahona, ha fijado su residencia en este pueblo. Para tan culta huésped, nuestra bienvenida.

Con demasiado placer hemos tenido oportunidad de estrechar la mano al Jefe Político de Talamanca, don Amado Chaverri Matamoros.

Santa Bárbara, 29 de marzo de 1913.

Corresponsal

Suscríbase a

«El Republicano»

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEJIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

Antenoche en el Nacional

La Conferencia del Dr. Gallego

Concurridísimo estuvo nuestro Coliseo. Como que tiene suerte el Dr. Gallego, porque con las Compañías dramáticas el vacío era entristecedor.

En verdad, ningún fenómeno nuevo nos presentó el joven médico hipnotista; pero su conferencia tuvo un gran valor de vulgarización científica. Muchos puntos abstractos fueron expuestos con claridad, y si no convencen del todo, entretienen y sugieren un cúmulo de ideas nuevas.

El Dr. Gallego se expresa con bastante facilidad, a veces es elocuentísimo, si bien sería de desear que su acento fuese más reposado y su mímica menos vehemente. En las exposiciones científicas no debe olvidarse que la calma es uno de los elementos indispensables para persuadir al auditorio.

Figura muy simpática en el escenario es el Dr. Gallego: alto y delgado, cabeza viril, fisonomía expresiva, con cierta mirada magnética en que revela la fuerza de la voluntad.

¿Qué nos dijo el Dr. Gallego? Muchas cosas para ser escritas en una breve crónica. Que el magnetismo mesmeriano era una mentira. Que no había tal fluido animal. Que lo único que existía era una fuerza psíquica que originaba la sugestión y cuya constitución era hasta ahora indefinible. Esa fuerza como el éter es imponderable. Después, describió las diferentes clases de sueños patológicos que existen y sus diferentes fenómenos.

Al negar el Dr. Gallego la teoría del fluido animal, no nos dice qué es ese algo conductor de la voluntad, esas ondas hertzianas del pensamiento, esa telepatía de la sugestión. El problema ha sido planteado, pero no resuelto. Y la teoría mesmeriana queda en pie, mientras no se encuentre su sustituta.

¿Y si no existe el magnetismo, cómo se explica entonces el movimiento de una mesa al simple contacto de las manos? Eso es sugestión? Puede un cuerpo inanimado ser sugestionado?

Un fakir logra transmitir su pensamiento a otros individuos. En virtud de qué energía salva ese pensamiento la distancia?

¿Cuál es el hilo conductor del pensamiento? De no caer en la metafísica debemos creer que ese hilo conductor es la electricidad, el dinamismo, del cual es parte principal el magnetismo.

No queremos extendernos en más consideraciones á vuelo pluma. Quisiéramos si que el inteligente Doctor Gallego nos expusiera en la Prensa un resumen de sus teorías, que indiscutiblemente constituirán la última palabra de la ciencia médica. Le escucharíamos con mucho agrado.

Asistieron a la Conferencia numerosos espiritistas y teosofistas, que, naturalmente, se explicaban los fenómenos de hipnotismo por la intervención de los espíritus. Y algunos médicos, escépticos ilustres, que contemplaban con sonrisa irónica, lo que pasaba en el escenario.

El buen público rela a mandíbula batiente, al ver a los muchachos hipnotizados besarse, enamorarse, predicar sermones, y cantar. El uno se creía director de orquesta, el otro estaba muriéndose de frío, aquí hacía de anciano valetudinario, estotro de clérigo. La rigidez cataleptica y el automatismo produjeron sensación. En fin, si la parte técnica fue interesante, la parte experimental fue agradabilísima y nos hizo pasar un rato delicioso. El joven médico español es a veces un humorista chispeante.

Mil gracias al doctor Gallego por habernos proporcionado manera de disipar, por unas pocas horas, el tedio, la monotonía de nuestra monótona vida capitolina!

En resumen, el doctor Gallego domina a fondo la ciencia del hipnotismo. Su fuerza de sugestión es maravillosa. Como orador se capta desde los primeros momentos las simpatías del auditorio; casi diría que lo sugestionó. Su conferencia de antenoche en el Teatro Nacional, le acredita como uno de los mejores vulgarizadores científicos que han llegado al país. Onofroff a su lado poca cosa vale. Fue muy ovacionado.

El público que le aplaudió en su primera exhibición, vería con gusto nuevos experimentos y nosotros asociándonos a esa idea, elevamos también nuestra súplica para que en su segunda representación presente en la sala del Nacional esos raros fenómenos que tanto crédito y fama le han dado en los diferentes países que ha recorrido.

CRONISTA X.

Espantosa catástrofe en Estados Unidos

Daños fabulosos. Muertos incalculables. Cuadros pavorosos. Sin precedente!

Llamamiento del Presidente Wilson — 250 personas sin hogar!

Washington, 26.—El Presidente hace un llamamiento público a la nación para socorrer a las víctimas de Ohio e Indiana. Dice: Una terrible inundación, una calamidad nacional con grandes pérdidas de vidas y propiedades me obliga a solicitar ayuda para auxiliar a la Cruz Roja americana. El Gobernador de Ohio telegrafió al Departamento de Guerra pidiendo en nombre de la humanidad envíen médicos, tiendas de campaña y viveres. Anoche 250 mil personas se encontraban sin hogar. Inmediatamente se enviaron tiendas con capacidad para 10 mil, cien hospitales y 1 millón de raciones.

Mil muertos esparcidos

Peru, Indiana, 26.—Las ciudades principalmente afectadas son: Perú, New Castle, Lafayette, Noblesville y Fort Maine. Hay mil muertos esparcidos.

Se votan \$250000 para los damnificados

Columbus, Ohio, 26.—Chicago, San Luis y Cincinnati enviaron a los individuos de su Cruz Roja, a los médicos y enfermeras. El Congreso del Estado votó un crédito de \$250 para el fondo de auxilios, recesando una semana en señal de duelo. El número total de muertos se ignora.

Horrible relato de un pasajero

Chicago, 26.—El servicio ferroviario de Ohio e Indiana está desorganizado. Dayton está aislado. Un pasajero que venía para Chicago vió el principio de la inundación y relata que hombres, mujeres y niños se escapaban; que la inundación se llevaba casas, que durante el trayecto corriendo a toda máquina vió desaparecer haciendas formándose lagunas, llenas de despojos y ahogados.

50 ahogados más

Pittsburg, Penn., 27.—Las calles de la parte norte están muy inundadas. Los tranvías paralizados. La superestructura del puente en el río Beaver, entre New Brighton y Pailston, fué arrancada, los teléfonos y telégrafos cortados entre las varias ciudades inundadas. En Sharron se ahogaron 50 personas.

Desaparece la ciudad de Malta entre las aguas

Columbus, 27.—Mil personas se salvaron milagrosamente en trenes para Pensylvania. Notificóse al Gobernador que el distrito exterior está inundado, que los viveres se agotaron. Comunican que la ciudad de Malta, sobre el río Ukingun, desahapreció en las aguas, ahogándose la mayor parte de los habitantes. El río Scioto comienza a bajar. El Gobernador publicó un manifiesto, declarando diez días feriado en la zona inundada. Los Bancos imposibilitados de arreglar sus negocios, solicitan fondos de la Nación, telegráficamente; en vista de la falta de servicio ferroviario, témesse por la muerte de Liviston, donde está el depósito de agua Municipal de mil millones de galones.

La gente muere sobre los techos — 70000 individuos aislados

Dayton, 27.—A última hora témesse la peste. Hace mucha falta alimentos y ayudas. La gente en los techos muere de hambre y de frío. Siguen los incendios, las explosiones de gas y aceite. 70,000 individuos aislados esperan auxilio; Sarsaville también inundado; centenares de muertos; 600 casas destruidas.

Se hunden dos hoteles — 12000 próximas víctimas — "Por amor a Dios, salvadnos!"

Madletown, 27.—El Gobierno militar ordenó la evacuación inmediata de Madletown y Hamilton. En Hamilton el Hotel Lakeview se hundió muriendo 50 personas. Se ha declarado la ley marcial.

El conflicto de los Balkanes BAJAS TURCAS

Londres, 29.—Conforme un despacho de Sofía para la agencia central de noticias, las tropas búlgaras rompieron hoy las líneas de Chatarjá y en la vecindad del lago Derkos avanzando victoriosamente hacia Constantinopla. Las bajas exactas de los búlgaros en los últimos días de combate en Andrianópolis se calculan en 14,000 entre muertos y heridos. Los primeros regimientos que marcharon al ataque perdieron el 50 0/0 de sus soldados y oficiales.

Un despacho oficial de Dayton dice que es imposible contener el fuego, que la tormenta de nieve dificulta el socorro y témesse la destrucción total de la ciudad. Se envían dinamiteros para contener el fuego. El hotel Becker se incendió, muriendo quemados 300 refugiados. Durante la noche se quemaron algunos edificios comerciales. Imposible salvar 12 mil refugiados. Probablemente se ahogaron. El distrito comercial de Dayton está ardiendo y la tormenta de nieve imposibilita el salvamento. Los bomberos y militares impotentes para combatir el agua y el fuego. El espectáculo es horroroso. Las víctimas del fuego, de la inundación y el hambre, revueltas en las calles. Los animales con las personas, los vivos con los muertos, los despojos llevados por las corrientes: las embarcaciones luchando también contra la corriente. Un gran gentío en los árboles y techos. ¡Por amor de Dios, salvadnos!! y es imposible no obstante esfuerzos heroicos. El fuerte helado viento y el intenso frío hacen la lucha difícil.

West Carrelton, abajo de Dayton, desahapreció.

Los muertos son incalculables

10,000 muertos más

15,000 personas sin hogar

Washington, 27.—Los muertos y los daños son incalculables. Estímase que en Dayton son 10 mil los muertos. La Cruz Roja comunica que 500 médicos y enfermeros no pudieron entrar a Dayton. El Presidente ordenó la salida inmediata del Ministro de la Guerra, General Wood y oficiales quienes se encargaron de la obra de socorros. Llevan trenes, explosivos, viveres hospitalares. Wilson está listo para salir a Ohio en caso que su presencia sea benéfica. Un despacho de Columbus dice que la parte occidental de la ciudad está destruida, hay 15 mil personas sin hogar.

M. Poincaré y Mr. Wilson

Washington, 27.—Recibense mensajes de simpatía de todas partes. Poincaré telegrafió: «Profundamente impresionado, comparto sinceramente vuestro dolor». Wilson contestó: «En la hora de duelo y de sufrimientos para el pueblo americano, las sinceras simpatías de su hermano de Francia son verdaderas; agradecidas en nombre de los Estados Unidos»; el Gobernador de Ohio telegrafió al Departamento de Guerra que los sobrevivientes se están muriendo de hambre. Témesse que estalle la presa de Celina en Ohio, la más grande del mundo. El Ministro de Guerra salió esta tarde para Ohio, acompañado del General Wood y otros oficiales.

14,500 muertos más

60,000 personas amenazadas a morir de hambre

7 estados inundados

Washington, 28.—Las inundaciones, el fuego, el hambre y la peste, esparcen la desolación en 7 estados, principalmente Ohio, Indiana, Westem, Virginia y Kentucky. Entre otras ciudades inundadas se cuentan Wheeling, Paakeraburg, West Virginia Marletta, Cincinnati, Ohio, Louisville, Kentucky, Ovanville e Indiana. El número de muertos es más de 4,500. Hay mil sin casa y diez mil desaparecidos en el Estado de Ohio. La situación de Dayton ha mejorado un poco, 60,000 personas están amenazadas de morir de hambre. En el tren del Gobierno, el Ministro de la Guerra está luchando para abrirse paso a través del agua hasta Dayton. El agua está bajando rápidamente diez pies en 24 horas. Los bomberos están bombeándola en los pisos bajos, en la parte baja de la ciudad. Llegó un batallón de Ingenieros de Cleveland. Resolverán el problema de sanidad. La parte este está inundada; hay 18 pies de agua, apágándose los incendios. La electricidad y gas están cortados. El frío es intenso y no hay calefacción. Para alumbrarse usan candelas. 600 refugiados en la estación.

800 muertos más

mueren miles de animales

Dayton, 29.—Se ha restablecido la cañería de agua y la situación mejorará rápidamente. Los empresarios calculan en 800 el número de muertos, encontráronse 90 cadáveres y se buscan más en el lodo y los escombros. Las cloacas, la planta de gas y el teléfono, destruidos.

Hay miles de animales muertos en las calles debido al frío, hay relativamente poca enfermedad. El agua está bajando rápidamente. Llegaron trenes con viveres y ropa. El comercio paralizado. Los habitantes se ocupan en ayudar a las víctimas. En las calles principales hay tres pies de lodo. La ciudad está dividida en cuatro zonas militares. Llegaron a Cincinnati el Ministro de la Guerra y señora y jefes militares. Trataron de llegar a Dayton esta noche.

Visita de condolencia

Ohio amenazado

150 muertos

Washington, 29.—El Embajador alemán visitó al Departamento de Estado y al Presidente para expresar los sentimientos de condolencia por la catástrofe, en nombre del pueblo alemán y del Kaiser. El Gabinete estuvo reunido dos horas tratando del mensaje presidencial para las sesiones extraordinarias de década exclusivamente a la revisión de tarifa. El mensaje contiene 1200 palabras.

Calvados, Cincinnati, 29.—Los ferrocarriles, el correo, teléfonos y telégrafos estuvieron cortados 3 días. Casi todos los puentes de Ohio están destruidos. La oficina meteorológica publicó el informe de que Ohio está amenazado de grandes inundaciones entre las próximas 48 horas.

Columbus, 29.—De todas partes piden viveres, ropa y medicinas.

Zanesville, 29.—La parte Sur de la ciudad está incendiada. La zona del fuego está rodeada por 13 pies de agua. El río Muskingum está todavía creciendo. Hubo 150 muertos.

1400 personas sin hogar

\$475,000 para socorros

Indianópolis, 29.—La situación ha mejorado en el Norte de Indiana, pero en el Sur se teme nueva catástrofe. La inundación esta bariendo los valles de los ríos Wabeh y White.

Lexton, 29.—1400 personas se encuentran sin hogar; 500 casas están inundadas. En el Estado de Kentuke varias ciudades inundadas y una gran cantidad de ganado se ha ahogado.

Washington, 29.—Al Presidente se le informa constantemente de la situación de los territorios inundados. Los teatros, los cinematógrafos dan funciones a beneficio de la Cruz Roja que recibe grandes cantidades para el fondo de socorros: de Nueva York, 300,000; de Boston, 100,000; de Cincinnati, 75,000. La mayor parte de los diplomáticos han presentado sus sentimientos de condolencia. El General Bixbi Jefe Ingeniero militar, opina que el sistema de presas es inadecuado para impedir las inundaciones.

Los hombres desesperados se matan

21 asesinatos?

Dayton, 29.—Un especial para el Herald a última hora dice que se oyen tiros de revólver y rifles; se cree que son los soldados matando ladrones. En la parte Norte de Dayton la población de extranjeros que casi ocupan toda esta sección se encuentran en los techos de las casas habiendo alcanzado el agua una altura de 16 pies; los hombres frenéticos por tantas desgracias se pelean desesperadamente entre ellos, oyéndose tiros a cada momento. No se confirma la noticia de que se cometieron 12 asesinatos. Las tropas enviadas impiden los conflictos.

Considerable desfaldo en la casa comercial de don Miguel Macaya & Co.

La noticia cundió ayer tarde, tomando grandes caracteres.

Se trata de un enorme desfaldo cometido en perjuicio de la ferretería del señor Macaya.

Se dice que los desfaldadores se servían de una ingeniosa combinación, la cual no permitía que fuese descubierto el robo. El robo data desde hace ya muchos meses y asciende a una cantidad fortísima.

Fue descubierto por una rara casualidad.

No obstante estar los libros en armonía con las cuentas, se practicará en estos días un minucioso inventario, a fin de averiguar aproximadamente a cuántos miles de colonos asciende el desfaldo.

El indiciado partió el domingo para Limón en compañía de unos jóvenes Rodríguez.

Ayer, al descubrirse el desfaldo, el señor Macaya dió aviso a la policía y ésta a su vez, después de fructuosas pesquisas para averiguar su paradero, supo que se hallaba, como dijimos arriba, en Limón.

Inmediatamente ordenó su captura, la que se hizo en cuanto se recibió la noticia, en Limón, decomisándole el equipaje también.

Fue trasladado a esta ciudad donde se puso a la disposición de las autoridades competentes.

El señor Alcalde 3º instruye la sumaria del caso.

Por nuestra parte sentimos el daño ocasionado a la respetable casa del señor Macaya y nos abstenemos de emitir juicios prematuros al respecto ni sentar responsabilidades sobre nadie.

Seguiremos, sin embargo, el curso de este asunto para informar detalladamente a nuestros apreciables favorecedores.

Clamando en el desierto

Washington.—El Senado votó tres millones de pesos para pagar a Nicaragua los derechos para que nadie pueda construir un canal en ese país.

(Cablegrama de la Prensa Asociada)

Esaú vende su primogenitura por un plato de lentejas. Para qué hablar ahora de la soberanía nacional? Hace mucho tiempo que ésta pasó a la categoría de recuerdo. Esa República murió.

¿Qué era el Canal de Nicaragua? Era el porvenir. Y qué son los tres millones? Una piltrafa para un país que está literalmente en ruinas. Tres millones, que se evaporarán como el rocío, antes de caer en la tierra ensangrentada. Cifra fantástica que, a duras penas, alcanzará a satisfacer el tanto por ciento a los banqueros de Wall Street. Tres millones! Pero si eso apenas representará los gastos de la intervención armada y de las reclamaciones extranjeras.

Si no se hubiese extraviado el sentido moral en la tierra en donde nació Máximo Jerez, los nicaragüenses se dejarían hundir en la miseria antes de recibir esa limosna de la mano que les abofeteó.

Oh, pueblo crucificado, en la noche que circunda tu calvario de ignominia, no se vislumbra una sóla esperanza de redención! De tu juventud altiva y visionaria, apenas queda un puñado de ilusos llorando, como Mario, sobre las ruinas de Cartago.

AYRES NASCIMENTO

SASTRERIA de MANUEL ARRIOLA

Se tñe y se arregla ropa de castmír.

Calle 19 Sur: entre Avenida Central y 1ª Este, casa de doña Adela Bejarano v. de Morales.

Anúnciese en EL REPUBLICANO

VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle séptima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construída de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
"Nord-Deutsche" de Hamburgo
 (NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía
 M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por
Alfonso Altschul

San José, C. R.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Empresa Nacional de Funeraria
EL MEJOR COCHE FUNEBRE
QUE HAY EN EL PAIS

Lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas e invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO nº 23

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

- - AVISO - -

¿Necesitan sus empresas CAL DE PATENTE y con UN COLON menos de los precios corrientes? Consulte por correo a Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, nº 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

Nueva York, 29.—La bolsa noticia de la aceptación de los aliados de la propuesta de paz de las potencias.

Madrid, 29.—El Rey está muy mejorado. Telegrafió a los embajadores, dando detalles del accidente para contrarrestar las exageraciones ya volvió a su vida Normal, habiendo despachado, como costumbre. Romanones firmó el acuerdo, confirmando la gran Cruz de Alfonso 12 a Sterg y sencillos para los catráticos franceses. Romanones declaró que lo visitó una comisión de religiosos disidentes para pedirle su concurso en un mitin que se celebrará el domingo sobre el Laicismo en la enseñanza. Contes tóles: dijo que el partido liberal no es radical, que las aspiraciones de los religiosos disidentes no caben en el partido que aspiramos solamente a llevar a las leyes el espíritu de transigencia, respetando la libertad de las ciencias. No quiere darles esperanzas que jamás tradujeran en realidades, porque no lograrán torcer mi opinión ni las izquierdas ni las derechas.

La mayoría de los españoles rechazan ambos radicalismos. El Liberal trae un artículo contando grandes elogios a Pacífico Otero: orador bibrante, cardo elegante, grandilocuente, cincelador de frases, literato eminente, historiadore severo. Asombra la cantidad y la calidad de su erudición. España solo ha producido un hombre de la mentalidad del franciscano.

New York, 29.—El Juez de la Corté Suprema Enrique Bischoff cayó del hoyo del elevador de un edificio industrial de 13 pisos debido a defecto de vista. La Corte Suprema está de duelo y recesó hasta el lunes.

Méjico, 29.—Dos señoras en una entrevista con Félix Díaz trataron de asesinarlo disparándole con revólver: fueron desarmadas y reducidas a prisión. Asegúrase que son parientes de Madero. Díaz salió ileso; Zepeda, sobrino de Díaz está preso en el Palacio porque anoche se presentó en la Penitenciaría ordenando la entrega de los presos políticos con el objeto de fusilarlos, pero el Alcalde no quiso entregarlos; luego se fue a la prisión de Belén, sacó a Gabriel Hernández, ex-caudillo Maderista, y lo fusiló y quemó. Asegúrase que estaba borracho.

Washington, 29.—Ha llegado la noticia del Presidente que un sindicato financiero americano está dispuesto a facilitar a China un empréstito de diez millones a corto plazo negociando más tarde uno hasta de 100 millones a largo plazo. El Times publica una carta a Pekin de la Compañía Standard Ofreciendo un empréstito de 36 millones en cambio de una concesión para el petróleo.

Londres, 29.—De Roma viene la noticia de la muerte del Rey Nicolás de Montenegro. El cónsul montenegrino en París no ha tenido confirmación de esos rumores. Cuando Austria envió su semi ultimátum a Nicolás, éste dijo: entré a Scútari aunque no vuelva vivo a Cetinje. Los diplomáticos tomen un asiento.

De Administración

Avisamos a nuestros suscritores que por dificultades de los circuladores hubieron de retirar nuestro periódico que, en esta fecha ha sido reorganizado nuestro personal, con especialidad en el servicio de la circulación.

Con tal motivo, la empresa, no omitiendo gasto alguno, ofrece el más completo servicio.

Al nacer y al morir flores

La vida sin flores, es un desierto sin oasis.

Flores para los queridos muertos, son bálsamo de consuelo para los supervivientes.

Flores para los vivos son prenda de gentileza para quien las dá, y delicado e inteligente homenaje para quien las recibe.

«Flores, flores para mi cadáver!» He aquí las últimas palabras de Juan Montalvo.

Acudid al «INVERNADERO» y escoged entre sus flores las más vistosas y fragantes, para alegrar la vida a vuestros afectos.

El voto va á ser directo!

Señores, tengan confianza

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

La Alhambra
PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

LINEA POSTAL DEL HAVRE, BORDEAUX, COLON Y SAINT NAZAIRE A COLON

Salidas en las siguientes fechas:

Para el Havre y Bordeaux

Vapor PEROU el 26 de febrero de 1913
 — GUADALUPE el 26 de marzo de 1913

Para Saint Nazaire

Vapor MARTINIQUE el 13 de marzo de 1913
 — VENEZUELA el 10 de abril de 1913

Tocan en los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Torre, Point-a-Pitre, Santander, Bordeaux, Saint Nazaire.

San José, Marzo 16 de 1913

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.